

EL PACIFICO

Diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA VIERNES 21 DE AGOSTO DE 1914

Nº 2,410

Ultimas noticias de la Guerra

Gran batalla en Bélgica -- Los belgas volaron los fuertes de Lieja
Dos cruceros alemanes destruidos en Hong Kong -- Los alemanes avanzaron posiciones cerca de Bruselas

Servicio especial de "EL PACIFICO"

New York, 18—Se ha librado gran y sangrienta batalla en Bélgica. Miles de muertos y heridos. Los alemanes tienen por objeto Waterloo. Abandonaron los fuertes de Lieja después de volarlos, pues estaban rodeados y les era imposible recibir pertrechos de guerra y provisiones.

Se dice que hay actualmente ciento cincuenta mil soldados ingleses en el Continente.

La marcha ofensiva de los alemanes en Bélgica se verificará por Nancy y Lowdagna.

El ataque a Diest no pasó de ser un simulacro para caer libremente sobre Bruselas. Los alemanes avanzan posiciones amenazando ya las cercanías de Bruselas. Lowdagna atrincherado; siguiente fuerte ataque por el Sur será probablemente Namur.

Shanghai, 18—Llevaron al puerto de Hong Kong dos cruceros alemanes completamente dañados; tienen toda la obra muerta destruida y torrecillas y chimeneas voladas por los tiros. En el mismo puerto permanecen presos muchos grandes vapores mercantes alemanes.

Londres, 18—Oficialmente se ha confirmado que la totalidad de fuerza británica enviada al Continente con-

centraronse en diversas bases. Un gran contingente se embarcó en Dublín: muchos regimientos en Liverpool, otros en Balbourne y Southampton.

Londres, 18—Los serbios aniquilaron quince mil austriacos librándose gran batalla cerca de Sabac; los austriacos se retiraron desordenadamente dejándoles cañones de campo. Char está en su cuartel general de Moscow. La vanguardia rusa ocupa cinco puntos en Alemania.

New York, 18—El Sum dice que los alistamientos en Londres casi paralizados. Los servicios públicos reclutamientos calculanse en cincuenta mil que incorporaron en la primera semana y que el record fué siete mil en doce horas; agrega el Sum, que el día 7 de agosto, en Plymouth, base principal británica, habían 150,000 hombres: que a las 8 de la mañana principió el embarco en diez trasportes que salieron bajo mucha reserva convoyados por vapores de guerra.

La fuerza expedicionaria se encuentra en las cercanías de Namur y se compone de tres cuerpos y una división, en total cien mil hombres; cada cuerpo compónese de dos divisiones de 24 batallones de infantería.

Los trabajos de la Iglesia de Puntarenas

Nuestro corresponsal de Liberia nos dice que con empeño se inician nuevamente los trabajos de la Iglesia de la Ciudad Blanca y que para recaudar fondos, se verifican rifas semanales.

Y solamente aquí, decimos nosotros, nada, nada se hace en pro de nuestro templo. La parte interior pre en a un mal aspecto por la triste condición en que la han dejado.

Se nos informa que el Ayuntamiento dá mensualmente cuarenta colones, dinero, que según hemos oído decir, se invierte en reparar el almatroste viejo llamado impropiamente Casa Cural. Y si esto es así, se está procediendo indebidamente, desde luego que esa suma se destina al templo, única y exclusivamente, y no a proporcionar confort o mansión real a cualquier humano vestido de Cura.

Cuándo y en qué forma la Junta Edificadora ha otorgado el gasto de que se nos habla? Quisiéramos saberlo, a fin de encontrar el responsable de la distracción de fondos que salen y pertenecen a la comunidad y que por ende son absolutamente sagrados.

Si en vez de gastar en reparar la Casa Cural, se invirtiera el dinero en mejorar el interior del templo, habría cuando menos, cielo raso.

Jefe Político para Santa Cruz

Por acuerdo gubernativo de ayer fue nombrado Jefe Político de Santa Cruz, en reemplazo de don Aristides Saborio, nuestro personal y estimado amigo don Alejandro Madrigal. Conocedores de su carácter afable y de las prendas morales que le adornan, no dudamos ni por un momento que Madrigal se captará las simpatías de los cruceños y que su permanencia en la Jefatura Política será altamente beneficiosa para la muy simpática villa de Santa Cruz.

Despedimos al amigo cariñosamente, deseándole toda clase de felicidades al lado de su señora y niños que le acompañan.

La crisis y el Comercio

En nada nos han beneficiado las disposiciones dictadas tanto por nuestro Agente Principal de Policía, como por el señor Ministro de Gobernación. Y decimos que en nada, porque el comercio sin conciencia no se detiene ni hay quien lo detenga ante tales disposiciones y especula como si no existieran. Ese comercio por "segundas", "terceras" y "cuartas" manos, acapara

La plaga del zancudo

Muy a la ligera digimos en el número anterior que el jefe de higiene, doctor Fallas, había practicado una requisa en el distrito oriental.

Sabemos que el estado higiénico de esa zona no es nada satisfactorio; que en muchos solares hay depósitos de aguas sucias, completos focos de infección y verdaderos criaderos de zancudos, todo lo cual acusa descuido de parte del inspector encargado del circuito.

Tanto el señor Gobernador como el Jefe de Higiene doctor Fallas, se proponen iniciar una campaña de higienización que redundará en beneficio de la salud pública. Esperan encontrar eco en el Ayuntamiento.

Muy bien. La plaga del zancudo nos azota terriblemente en estos días y es del todo conveniente combatirla, empleando todos los medios que indica la ciencia.

cuanto de afuera viene al mercado de Puntarenas. Anda "como lagarto en boca de estero", en actitud siempre dispuesta a atrapar lo que se le atraviese, si ello le puede producir buenas ganancias. Aquí hay cuatro tipos que se titulan comerciantes y que no pasan de ser vagos consumidores, al servicio incondicionalmente de los especuladores. A esos tipos, vagos disfrasados, la policía no debe dejar ni a sol ni a sombra; empréndala contra ellos, que bien los conoce, y verá que poco a poco irá cortando los tentáculos de ese pulpo que se aprovecha de la situación actual para oprimir al pueblo consumidor, con pingües beneficios para sus intereses personales.

Sociedad de Artesanos de Puntarenas

Se convoca a la Directiva del Centro de Artesanos de esta ciudad a una reunión que se efectuará el domingo próximo a las doce del día en la casa contigua a la Tesorería Municipal. Se suplica a dichos miembros la puntualidad de su asistencia.

CARLOS MIRANDA,
Secretario.

Puntarenas, 20 de agosto de 1914.

BREVA INDIANA MELSTON
EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS
Rica, aromática, pura, deliciosa
DULCE Y SECA
Gana más el comprador por latas
Gana el consumidor porque
contiene más tabaco que
cualquiera otra y es mejor
PIDANSE A LUIS CASALVOLONE
Agente exclusivo para Puntarenas y
Guanacaste.

Sueltos de crónica

Ayer principió el trabajo en la Roca de Carballo. Por tal razón, el tren de pasajeros se retrazó unas cuantas horas.

§ Los cacos han hecho de las suyas en estos días. A doña Aida de Barahona y a doña Atilia de Espinach les robaron objetos de valor y dinero.

§ Se han presentado algunos casos de escarlatina. Decearíamos que la enfermedad no se radicara entre nosotros con carácter de peste.

§ El joven amigo don Pablo Angulo L. y señora esposa, han tenido la dicha de recibir la visita del primogénito. Nuestros para bienes.

§ A pasar unos días entre nosotros ha venido el apreciable amigo Presbítero don Salomón Valenciano, Cura de San Rafael de Cartago.

Le presentamos atento y efusivo saludo.

§ De la capital regresaron a Puntarenas doña Rosa Mora de Rodríguez y sus simpáticos chiquitines Claudia y Fernandito. Bien venidos.

§ De su finca Curú don Daniel Mena.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A
"EL PACIFICO!"

¡ Pruébela !

Cuando Ud. considera que la Hepalina ha curado tantos millares de gente, que estaban padeciendo de indigestión, bilis, jaqueca, estreñimiento, paludismos, escalofríos, etc., ¿por qué no le curaría también a Ud? La

HEPALINA

es una medicina natural, preparada con yerbas y raíces; es agradable y cierta, y ha estado en uso por más de 70 años.

La Sra. Isabel García de Aponte, que vive en la Cidra, Puerto Rico, escribe como sigue: "Padecía por 18 años de jaqueca náuseas, dolor en el estómago, pérdida del apetito y estreñimiento. Tomé la Hepalina, y ahora me encuentro casi curada."

En todas las boticas.

Biblioteca de Puntarenas

Indice de las obras existentes

(Continúa.)

C

TITULOS
 Curiosidades de la Ciencia
 Cristo ante el siglo
 Circular (Tacna y Arica)
 Campos, fábricas y talleres
 Crónicas
 Casa por alquilar
 Casa de los muertos
 Cañas y barros
 Código Penal

AUTORES

C. Flammarion
 Lorgues
 Ministerio Relaciones Exteriores Perú
 Kropotkini
 J. Dicenta
 Dickens
 Dosto Yuski
 V. Blasco Ibáñez
 Lic. Luis Castro Saborio

D

Don Juan (Francés)
 Don Juan (Español)
 Dai Nipón (El Japón)
 Del huerto provinciano
 Diccionario Castellano
 "Del frío al fuego"
 Desenvolvimiento intelectual de Costa Rica
 Determ y Respons
 De mi tierra
 Documentos relativos a la Indep^a (3 t.)

Mozart
 Byron
 A. García Lllansó
 Gabriel Miró
 Alfonso de la Quintana
 Larousse
 Felipe Trigó
 A. Hamon
 E. Pardo Bazán
 J. F. M^a Iglesias

(Continuará)

Crónica parisiense

Padece actualmente Francia un acceso de atletomanía. Por todas partes se organizan carreras de toda clase de cosas, de automóviles, de bicicletas, de aeroplanos, hay certámenes de boxeo, de lucha romana, de esgrima. Por todo el país se está organizando un certamen del Atleta completo, cuyas pruebas finales se verificarán en París a mediados de julio. Celébranse por todas partes campeonatos para todos los gustos y todas las edades. Hay hasta campeonatos de boxeo interescolar, monigotes de ocho a doce años que van muy formalitos a los ring a darse de puñetazos en las narices, mientras los padres muy satisfechos, atienden a su prole con las palanganas y toallas del caso. Si los mismos papás, sorprendieran a sus chiquillos en una pelea de verdad con otros muchachos de su edad, les castigarían con severidad, pero tratándose del deporte o mejor dicho del "sport" todo puede permitirse. En los colegios es ya cosa corriente suspender composiciones y dar licencia a ciertos alumnos cuando se verifica algún campeonato de football, de tennis, etc. Porque los colegiales musculosos, que hasta ahora solían ser considerados como poca cosa en los colegios constituyen hoy una de las glorias de estos establecimientos de educación.

Por lo demás la manía no es ya exclusiva de Francia, los pueblos hispanoamericanos

se han apresurado a imitar el movimiento, con la intención laudable de pegársela a los anglo-sajones apoderándose de su tan celebrado elemento de superioridad. Hay periódicos en hispanoamérica que dedican diariamente varias columnas a los deportes, al football, al base-ball, y a todas las clases de ball. En una revista de Puerto Rico me encontré el otro día la sorprendente noticia de que un atleta portorriqueño Nicasio Olmo, de Arecibo, había sido proclamado en Boston campeón mundial de la famosa carrera de Maratón, recorriendo 26 millas en poco más de dos horas y media.

"Significa mucho para nuestra patria este triunfo, y mucho más en los Estados Unidos", agrega el periódico. Y en el fondo tiene razón. En esta época en que el predominio del mundo está pasando a manos de los bárbaros del Norte, de los bebedores de cerveza y comedores de rosbif, conviene demostrarles que las razas latinas no están tan degeneradas que no sepan dar un puñetazo, una carrera o una pedrada.

En todo caso la deportomanía reinante nos revela en estas razas latinas tan calumniadas por los anglosajones, unas reservas de energía y audacia que no sospechábamos. En la aviación casi no hay semana en que no se sacrifique algún héroe. Esta semana le tocó la suerte al pobre Legagneux, quizás el decano de los pilotos de aeroplano. Sin embargo no se detiene la ronda infernal. ¡Hay que derribar los records! Hace quince días pertenecía el de duración, en aeroplano al francés Poulet, con 16 horas y media de viaje sin interrupción. Figúrense los lectores lo que representa volar durante ese tiempo, tanto de noche como de día, sin detenerse ni para comer, sin soltar el volante, sin pegar los párpados un segundo!

Hace pocos días un globo dirigible francés se apoderaba del record de duración, viajando sin escala durante más de treinta y cinco horas.

En este momento recorre a Francia la furiosa zarabanda de la "Vuelta a Francia ciclista". Han salido unas cuantas docenas de ciclistas (entre ellos dos españoles) para la célebre carrera nacional que comprende un trayecto de unos 4,000 kilómetros. En una de las etapas han tenido que recorrer los corredores 470 kilómetros, que el vencedor se echó al cuerpo en dieciséis horas y cuarto. ¡Qué enorme dosis de energía necesitan esos hombres!

No creo en verdad que los anglosajones tengan nada que echar en cara a los latinos desde este punto de vista. Cuando estos quieren se portan tan bien como ellos y aun mejor. Y si no lo hacen más es porque en verdad la cosa no lo merece. No deberían olvidar los anglosajones que, mientras eran sus antepasados medio salvajes, conocían ya los griegos y los latinos todas las bellezas de la cultura física; que la civilización mundial, que se figuran ellos dirigir hoy, viene todita de orillas del Mediterráneo, que si hoy desprecian ellos los pueblos donde impera el sol, estos fueron largo tiempo sus amos, por último, que si tanto se enorgullecen con la fuerza de sus músculos, no hacen sino continuar la tradición de aquellos gladiadores, sus abuelos, que se rompían la crisma en los circos romanos para solaz de la raza latina.

CORRESPONSAL

París, 10 de julio de 1914.

Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente. La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, más de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6^a)

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRANSPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE AGOSTO DE 1914

Puntarenas - Ballena - Bolsón			Puntarenas - Chomes		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Martes 4	6 a.m.	2 p.m.	Domingo 2	8 a.m.	11 a.m.
Viernes 7	9 a.m.	4 p.m.	Martes 4	9 a.m.	12 a.m.
Lunes 10	12 p.m.	7 m. del 11	Jueves 6	10 a.m.	2 p.m.
Viernes 14	2 a.m.	9 a.m.	Domingo 9	12 m.	2 p.m.
Martes 18	5 a.m.	1 p.m.	Martes 11	7 a.m.	8 a.m.
Viernes 21	9 a.m.	4 p.m.	Jueves 13	8 a.m.	9 a.m.
Lunes 24	11 p.m.	6 m. del 25	Domingo 16	8 a.m.	11 a.m.
Viernes 28	2 a.m.	9 a.m.	Martes 18	8 a.m.	11 a.m.
			Jueves 20	9 a.m.	11 a.m.
			Domingo 23	12 m.	2 p.m.
			Martes 25	7 a.m.	8 a.m.
			Jueves 27	8 a.m.	9 a.m.
			Domingo 30	8 a.m.	11 a.m.

Puntarenas - Bebedero			Puntarenas - Puerto Jesús		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Sábado 1	6 a.m.	12 m.	Sábado 1	7 m.	12 m.
Miércoles 5	9 a.m.	3 p.m.	Sábado 8	1 m.	6 a.m.
Sábado 8	11 a.m.	5 p.m.	Sábado 15	6 m.	11 m.
Miércoles 12	2 a.m.	8 a.m.	Sábado 22	11 a.m.	4 p.m.
Sábado 15	4 a.m.	10 a.m.	Sábado 29	5 a.m.	10 a.m.
Miércoles 19	8 a.m.	2 p.m.			
Sábado 22	10 a.m.	4 p.m.			
Miércoles 26	1 a.m.	7 a.m.			
Sábado 29	4 a.m.	10 a.m.			

Puntarenas - Manzanillo			Puntarenas - San Pablo (Puerto Thiel)		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 1	7 a.m.	2 p.m.	Miércoles 5	10 30 a.m.	3 p.m.
Lunes 3	8 a.m.	11 a.m.	Miércoles 12	3 y 30 a.m.	8 a.m.
Miércoles 5	10.30 a.m.	4 p.m.	Miércoles 19	9 30 a.m.	2 p.m.
Sábado 8	1 a.m.	8 a.m.	Miércoles 26	3 y 30 a.m.	8 a.m.
Lunes 10	8 a.m.	11 a.m.			
Miércoles 12	3.30 a.m.	9 a.m.			
Sábado 15	6 a.m.	1 p.m.			
Lunes 17	8 a.m.	11 a.m.			
Miércoles 19	9.30 a.m.	3 p.m.			
Sábado 22	11 a.m.	6 p.m.			
Lunes 24	8 a.m.	11 a.m.			
Miércoles 26	3.30 a.m.	9 a.m.			
Sábado 29	5 a.m.	12 m.			
Lunes 31	8 a.m.	a.m.			

Manzanillo - Ballena		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Martes 4	8 a.m.	2 p.m.
Martes 18	7 a.m.	1 p.m.

Hotel Europa
Unio de la. clase en Puntarenas
 Administrado personalmente por su propietario.
 Emanuel Moiso
MADERAS
 Compra maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.
 Manuel Buros

Antonio Alvarez Hurtado
ABOGADO Y NOTARIO
 Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.—Altos de la casa de don Alberto Fait.

SASTRERIA
 DE TEODOMIRO ACUÑA G
 Puntualidad y conceción.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.
AZUCAR
 Del ingenio Tempisque
 DE FEDERICO SOBRADO
 VENDE—
 Francisco Amador Mejía—Agente

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL
 Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado
 Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías